

René Peri y los alguaciles

Por Carlos Ruiz-Tagle

705 231



La palabra Alguacil, que suponemos de origen árabe, debió incluirse entre las diez más hermosas del idioma castellano. Designa, de una manera casi romántica, a los primeros policías. Entre ellos, seguramente, le habría gustado hallarse a René Peri.

La obra que comentamos se llama, debido al celo escrupuloso del autor, Apuntes y transcripciones para una historia de la función policial en Chile. Casi nada. La primera parte, en un volumen de más de trescientas páginas de formato, comprende desde la llegada de los españoles hasta 1830.

René Peri señala a Juan Gómez de Almagro como el primer alguacil, nombrado por Pedro de Valdivia en 1541.

Pero... aquí viene el romance. "La enamorada Cecilia obtuvo del alguacil que la llevara entre los indios que cargaban las impedimentas; le siguió al desierto, no obstante encontrarse encinta. El hijo nació en Tarapacá y el capellán fray Rodrigo González de Marmolejo lo bautizó con el nombre de Alvar, en honor del abuelo.

"Años después fray Rodrigo, obispo de Santiago, impuso las sagradas órdenes al clérigo Alvar Gómez Colica, hijo del primer funcionario policial de la capital

de Chile, don Juan Gómez de Almagro y de la princesa Cecilia, fallecida años antes".

René Peri se pasea por la historia como por su casa. Hemos estudiado los chasquis y el camino del inca en Ecuador, en Perú, en Chile, hemos escrito artículos sobre el particular. Y sin embargo, René Peri nos proporciona datos inéditos, valiosísimos. Nos corta, nos gana lejos.

El acápite Los serenos y el Servicio de rondas, que nos recuerda a Madrid actual con sus serenos gallegos, es particularmente interesante. Sobre todo, que en ese tiempo constituía una temeridad aventurarse por los suburbios. Incluso, añade el autor, por las calles centrales. "El español infractor perdería sus armas y sufriría prisión; y negros e indios serían llevados al rollo de la plaza pública y, amarrados a él, sufrirían la pena de cien azotes. El mismo Cabildo prohibió a los indios la fabricación de taqui y el juego de naipes".

De alguacil en alguacil, René Peri, excelente escritor muy alabado en su hora por Alone y con toda razón, nos va humanizando la función policial y haciéndola más próxima.

El libro que se lee con más pasión que una novela, tiene unas láminas en colores de inferior calidad, que no le corresponden. Resulta un prodigio de estilo, de conocimiento profundo del tema y de refrescante amenidad.

la Tenend. selgo 6-VI-1982. P. 15

René Peri y los alguaciles [artículo] Carlos Ruiz-Tagle.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ruiz-Tagle, Carlos, 1932-1991

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

René Peri y los alguaciles [artículo] Carlos Ruiz-Tagle. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile